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緣分有幾多
其實在看一些
視 頻 的 過 程 當
中，也可以領略到
不同的知識。而

我自己就比較喜歡選擇談情說
愛的視頻來看，裏面有很多發
人深省的字句。就算你已經有
很多戀愛經驗也好，但原來發
現，其實誰人懂得戀愛？正常
的戀愛是什麼？沒有任何書籍
可以真正教導我們，就要憑自
己的經驗去揣摩一下。
曾幾何時，自己是一個沒有

戀愛便不行的人，而每一次分
手的時候，總會非常傷心，現
在回頭看，可能是因為年紀太
小，經驗不多，所以當遇到任
何戀愛問題發生的時候，總會
向着壞的方面想。
曾經因為一段戀情，需要我

的其中一個好朋友蘇施黃拯
救，因為當時她知道我的另一
半存在，久不久也會問候我的
拍拖情況怎樣。而當我知道那
段情結束的時候，第一時間便
打電話給她，而她給我的一句
話，到今天我仍然銘記於心，
就是：「發仔，你要拍多些
拖。」
可能我就是一個喜歡戀愛的

人，所以也特別喜歡選擇有關
愛情題材的電影或電視劇觀
看。上星期跟你們分享過我看
過的一齣泰國愛情劇集，也從
中學懂了如何好好戀愛。而在

電視劇裏面，也會跟觀眾分享
一些戀愛金句，所以我也把其
中一些很有意思的對白，立刻
用手機拍下來，然後化成文字
在這裏跟你們分享。
其中一段有關戀愛的金句就

是：「一直相信相遇即是緣
分，雖然偶爾也會吵吵鬧鬧，
彼此也都有強勢的一面，我們
吵起架來總會天翻地覆，但卻
也能很快地向對方低頭認錯，
只因為我們了解相互珍惜的重
要。還有『沒有天生合適的兩
個人，都是彼此相互的遷就和
改變』。」
我經常也會說「珍惜」這兩

個字，當然說到珍惜，通常都
會說到家人方面，要珍惜在今
生有緣分可以成為家人的每個
成員之外，我覺得就算戀愛大
過天也好，還是你覺得不需要
戀愛也好，當緣分出現在身邊
的時候，都應該好好珍惜。
所以，我節錄了電視劇裏以

上的一部分戀愛金句，其實也
可以喚醒不同的人，對於戀愛
方面可能有時也會疏忽了對
方。因為無論是一對夫婦或一
對情侶也好，很多時候相處久
了，便變得任何事也「理所當
然」。不如嘗試多些原諒對
方，因為你愛他，就應該要原
諒他一些不是重大問題的錯
誤。所以我們也應該要懂得
「珍惜」。

雜亂中的「正義」
就個人而言，我不太喜
歡看打打殺殺的功夫片，
吸引我入場看《九龍城寨

之圍城》的，正如其名。那是中年以
上香港人的集體記憶。
在1994年清拆前，這裏是眾所周知
「三不管」地帶，我在上世紀八十年
代末初入報界時，曾跟同事走進去採
訪，印象最深是有很多牙醫招牌，因
為我們寫的是無牌醫生故事。當然，
城寨包含的遠遠不止這些。
密密麻麻的樓宇，昏昏暗暗的天
地，雜亂無章的僭建物，骯髒、腐
爛、危險、老鼠亂竄、蟑螂亂爬……
這是城寨留給當年香港人的印象，也
是今日電影呈現的畫面。在一個無人
管轄的「黑社會」，生存靠的自然是
「強拳」，以及「強拳」下的馴服，
所以，以城寨為背景的影視作品都離
不開拳打腳踢、刀光劍影。但黑社會
也有自己的一套規矩和「正義」準
則，講究「盜亦有道」。本片亦然。
本片透過以古天樂飾演的城寨話事
人龍捲風和林峯飾演的殺人狂陳占
（郭富城飾）遺孤陳洛軍為主線，兼
及龍捲風結拜兄弟──城寨大地主狄
秋（任賢齊飾）及廟街幫會話事人Ti-
ger哥（黃德斌飾），以及龍捲風身邊
的年輕一輩，包括他最器重的接班人

信一（劉俊謙飾）、Tiger哥最器重的
門生十二少（胡子彤飾）、城寨萬能
醫生四仔（張文傑飾），3人與陳洛軍
後被合稱「城寨四少」。另有兩位反
派角色──洪金寶飾演的大老闆、果
欄黑幫話事人及其門生王九（伍允龍
飾）……故事由陳洛軍闖入城寨，因被
查出是陳占之子而招致狄秋報復，因為
陳占當年殺死其妻子和一對子女。而曾
為故友的龍捲風和陳占則因各為其主而
被迫生死決鬥，陳占戰死，生前委託
龍捲風送走其遺孀和遺子。
電影就圍繞着狄秋一方追殺、龍捲
風一方救助陳洛軍而展開連串講數和
搏鬥。結果，龍捲風及三子救了陳洛
軍，自己卻在救人中病發故去，三子到
海邊隱居；王九殺死大老闆後稱王稱
霸。最後，陳洛軍與三子聯手殺死氣焰
囂張的王九，為師傅，也為城寨居民
「伸張了正義」。情節鋪陳緊湊，動作
乾脆利落，場景逼真，武打精彩，令人
看得心驚膽破，但刀光槍影之間，演員
也善用表情、眼神傳遞信息。場面雖慘
烈、險峻，過程中卻看到人間有情，包
括友情、師徒情。值得一提的是，電影
的燈光色調柔和，室內裝飾俗中帶雅，
畫面別有一種懷舊和殘破之美。令這齣
打打殺殺、逾兩個小時的功夫片顯得
「好看」，也緊扣人心。
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環保當然不離走塑，
可是就算全民自律，認
真做到「用少啲，慳多

啲」，不再製造太多無謂的垃圾。今
後大型塑膠袋就算少用了，也還是
「走塑尚未成功，環保仍須努力！」
因為大塑少了，小塑還是如常興
旺，甚至有愈來愈多的趨勢，大家
有沒有發覺到，好些商品為了外表的
美觀，有些小小一件產品，亦已打造
成美女穿衣一樣，裏外可以有三重不
同花樣透明膠套，尤其是最顯而易見
的是食物包裝之類的小塑膠袋，為了
吸引顧客眼球或延長保鮮期限，紛紛
在產品中附有塑膠防潮包之外，一盒
若干件餅食，亦盛有若干個按每件餅
食體積訂做的透明小塑盤，每件餅食
連同獨立包裝附帶的塑膠防潮包，加
起來的塑料已夠可觀了。塑，可真是
防不勝防，並無因此減少，這些小型
塑膠袋一旦積小成大、積少成多，怎
走得了塑？
再說，現在餅食中附帶的防潮包，
濫多到幾乎已成每件產品重要角色，
這防潮包放置在盛載的軟膠小塑盤外
還好，但是大多數產品還是直接與餅
食親密接觸在一起，要是非這樣不能

保鮮的話，肉眼看不到的防潮粉末滲
入食物裏頭，沒有大害也有小害吧。
防潮包跟大多調味包又那麼相似，封
包上中英文說明比蠅頭還細小，也成為
無知小童糊塗長者的無形陷阱；其實防
潮包最應劃一國際化，比如設計成插圖
中那個標誌鮮明的青黑色封包一樣，才
不愁跟調味包混作雙胞胎。
防潮包未至於危及生命，如不慎使
用，魔力還是不小。有個熱愛珍存文
件的朋友就有過「慘痛」經歷，為保
文件防潮防蟲蛀，文件箱內放上幾個
防潮包，多年後開箱查看，當中有些
紙質較為脆弱的文件，由於受不住過
分乾燥的影響而變成碎片，最令她痛
心的，其中還有珍藏了幾十年她父親
的遺書，要是有任何重要證件之類，
一定同樣逃不過大劫。
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隨着科學進步，罕見遺傳疾病愈來愈受醫學
界關注。藝人鄭俊弘與何雁詩公開兩歲兒子患
上罕見的「天使綜合症」，作為公眾人物，真是
很大的勇氣；即使是普通人遇上這等不幸，也

未必願意透露孩子的病況，避免孩子在成長路上被標籤為
「特殊兒童」。根據香港天使綜合症基金會資料顯示，本港
約有60名確診患者，但可能仍有更多未被發現的隱藏患者。
確實，大眾對「天使綜合症」這種罕見疾病所知不多，據
資料顯示，「天使綜合症」被界定為中度至重度智障級別，病
徵是嚴重發展遲緩、學習障礙、語言障礙、睡眠障礙、不良
於行，甚至還有癲癇症狀，威脅生命……父母的挫折可想而
知。不少正在面對挑戰的「天使父母」，他們默默承受一生
守護的艱難，有誰共鳴？
鄭氏夫婦選擇以正面樂觀的態度面對，以自己的故事喚
起大眾對「天使綜合症」患兒及其家庭的關注和支持，是
令人感動的。他們接納上天賜予的小天使，以科學態度去
配合孩子的成長，密集式的訓練，幫得幾多得幾多。什麼
是科學的態度？正如作為母親的何雁詩說，父母對孩子的
期望，只是主觀的假定，孩子的實際情況才是現實的，為
小朋友規劃最適合他們的生活方式，需要父母調整他們的
心態。
上一代的育兒態度是天生天養，對學習遲緩的孩子，只
是以「愚鈍」一詞去理解，好些先天性缺陷的孩子，因忽
略而錯失了治療的機會，伴隨他們的，只有缺失的人生；
今天科學進步了，不少罕見的精神疾病被發現，新一代父母
擁有新知識，也有接納「缺失」的智商，找出彌補的辦法。
朋友的孩子活潑好動，只是學習稍遲緩，竟被評估為輕度
自閉症，朋友一家子可緊張了，安排了密集式課程，天天放
學後有補課，什麼語言治療、邏輯思維治療、小肌肉（手
指）治療……朋友的態度是，要和時間比賽，幸好發現得早，
趕得幾多得幾多，果然，趕了一個學期，孩子的學習已經追上
了不少。自閉症還是比較普遍，容易發現，長大後只表現在社
交層面，如及早治療也是可以適度改善的。
父母總是望子成龍，然而每個生命都有不同，父母必須明
白，只有從容和接納，不同的孩子，都可擁有不同的人生。
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踏入6月，最開心
的莫過於香港體育
迷，因為大大小小體
育賽事舉行，讓人目

不暇給，包括香港足總盃決賽、在尖
東舉行的國際龍舟邀請賽，以及本地
各區龍舟賽等，其中最讓人期待的當
然還有6月11日起於紅館舉行的世界
女排大獎賽，8隊國家勁旅雲集香
江，包括國家隊中國女排，到時一定
入場觀戰，與全場觀眾一同支持中國
女排！如果再放眼國際，其實這段期
間足球迷更開心，因為6月14日歐洲
國家盃開鑼，這個可算國際體壇除了
奧運和世界盃外的第三大的盛事。今
屆歐洲國家盃在德國舉行，24隊將會
經過51場激烈賽事來決定誰是冠軍，
相信會吸引不少球迷即使「捱更抵
夜」亦要追看，到7月 14日決賽完
後，各位體育迷休息幾天，7月26日
便要開始收看巴黎奧運了。
身為體育傳媒製作人，經常在這與

大家討論體育製作，歐洲國家盃也是
一個大型體育製作，自然不可錯過：
通常歐國盃每場比賽大約用36部攝影
機，今次德國分別在10個城市舉行，
即要用上360部攝影機，雖然與用上
逾1,000部攝影機的奧運比賽仍有很
大距離，但可能有人會問，一場足球
比賽真的需要36部這麼多的攝影機
嗎？在香港的足球比賽用3至14部也
曾經試過，通常是用6至7部左右，
而歐國盃36部即比起香港足球足足多
5倍，當中用於直播大約是十六七
部，其餘 20部則是用作其他的拍攝

用途，例如超高速攝影機，用作超慢
鏡重播，會放於龍門柱旁，可以近距
離拍攝到足球是否進龍門。亦有攝影
機專拍攝教練球員反應，令觀眾能透
過他們的表情更投入欣賞賽事。攝影
機多，成本一定高，但歐國盃全球有
137家電視機構合作轉播，在229個
國家及地區播出，全球總共有19億觀
眾通過電視或者網絡收看比賽直播，
累計總收睇人次將會超過47億，這麼
大的市場自然能夠承擔更大的製作成
本，這規模的電視製作不可以跟香港
轉播足球作比較，在缺乏進步因素
下，也難怪香港轉播足球質素每況愈
下。
全球電視轉播技術發展，全是靠奧

運及世界盃推動。每多一部攝影機在
比賽場上，我們就要思考放在什麼地
方，負責拍攝什麼角度，有什麼內容
要交代讓觀眾看到，或這個畫面想說
出什麼故事等等。每4年一次，製作
人都希望能提供頂級的電視轉播及製
作，帶給電視機或網絡上收看觀眾頂
級的觀賞享受。
巴黎奧運也快來了，大家也可再次

踏上征途，除了工作也再次吸收經
驗。所謂「實戰就是最好的練習」，
每有大型體育賽事出現，其實就是工
作人員們可以增加製作經驗的大好機
會。接下來，明年第15屆全國運動會
將在廣東省、香港及澳門舉行，當中
有 8個項目是香港負責，無論在統籌
及製作上也給予我們製作人一個好好
學習及進步的機會，現在就請各位體
育迷好好期待一下吧！
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幾天後就是端午節，回深圳
辦事，臨走時妹妹拿了她包的
糉子讓我帶回去吃。

帶回家的糉子自然是等不及到端午節那
天才吃的，第二天便蒸了兩隻做早餐。蒸
好的糉子熱騰騰、香噴噴的，拆開碧綠的
糉葉，黏滑的糯米才入口，眼睛便禁不住
酸澀，淚水頓時蓄滿了眼眶，因為此刻口
中瀰漫的糉子香，竟是我無比熟悉的、屬
於媽媽獨有的味道。
媽媽是我女兒的奶奶，妹妹是女兒的姑
姑，她們是與我沒有血緣關係的至親。
包糉子對於我來說是世界上最困難的事
情之一。媽媽做得一手好菜，包糉子自是
不在話下，她包的糉子味道比大多數人
好，甚至超過許多酒店大廚。每年臨近端
午節（在我們家，端午節前一兩個月都算
是「臨近」了），媽媽就開始準備包糉子
的糯米、五花肉、香菇、板栗、瑤柱粒、

花生米、去殼綠豆等……媽媽是土生土長
的老廣州人，包的自然是廣式糉子，她的
手很巧，包的多是五角糉。五角糉除了底
下小長方的4個角，背上還鼓了一個小角，
媽媽說這叫寶塔糉，「寶塔」有「寶」，
意頭自然也是好的。
當然，媽媽喜歡包寶塔糉，除了她覺得

寶塔糉的意頭好，亦因為寶塔糉的個頭
大，要包出有5個角的「寶塔」，通常得用
四五片糉葉，包的餡料多了，寶塔糉就成
了廣式糉子裏的「巨無霸」。媽媽包的寶
塔糉每一個都有一斤多重，吃得精緻一點
的人家，全家人吃一個或許都會嫌多，但
媽媽包的寶塔糉因為味道好，無論是自家
人還是「蹭吃」的親戚朋友，幾乎人人都
能獨自吃完一整個。
妹妹告訴我，媽媽包的寶塔糉與別人包

的不同之處在於她的「靈魂餡料」，除了在
糯米中加入更多的無殼綠豆之外，醃五花

肉的五香粉亦是她秘製的。我想，除了這
些，大抵還有媽媽一面包糉子一面絮絮叨
叨講的那些過去的故事，那些故事也是糉子
的一部分，像餡料一樣被媽媽包在糉葉裏。
我不會包糉子，或許是因為我不大喜歡
吃糉子，尤其是內有肥肉的肉糉。於是每次
包糉子，除了寶塔糉，媽媽還會另外為我包
幾個白米糉或鹼水糉，就像平常做飯時她
會根據大家的體質煲各種不同的湯一樣。
去年端午前最後一次吃了媽媽包的糉
子，她便去了天堂。所幸，妹妹的手也和媽
媽一樣地巧，她包的糉子也有媽媽的味道。
和媽媽一樣，節日未到，妹妹也會包了糉子
讓我拿回去吃。
吃糉子時耳邊會響起一些關於「文化傳
承」的聲音，想到識字不多的媽媽，她哪
裏懂得文化傳承的道理，她教會了妹妹包
糉子，讓我們一直在媽媽的味道裏感受
愛，又何嘗不是一種真正的文化傳承？

寶塔糉的靈魂餡料
伍呆呆伍呆呆
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難忘墟市時光
自從鄉下進城，為稻梁謀，難得周

末休閒，且往風動廠集市，一如溫習
當年赴墟時光。
風動廠集市形成有日，可上溯至風

動廠紅火熱鬧時期。清晨始，9時
旺，過午即散。集市面積不大攤點挺
多：市場頂棚下築台擺桌密布正規攤
位；兩排簡易宿舍區間巷道規整攤
點；原廠區道路兩邊，裏層外層，
密密匝匝擺滿雜亂地攤；略寬闊
處，推板車的，小貨車的，轎廂羅
列四時鮮果攤；貨豐物暢，品種齊
全：乾鮮雜貨，山珍海味，土菜大
棚，家養放養，鮮活冰凍，應有盡
有。耳聽得叫賣聲，問詢聲：新鮮剛
摘的！本地品種？錄音播放聲：走過
路過不要錯過！也有悶頭擇菜黃葉，
一副滿不在乎貨好價宜不愁賣的；有
急匆匆直奔攤位，剁肉擇菜交錢走熟
客路線的，或許家中老小正眼巴巴等
着嘗鮮；也有信步攤前，漫天要價，
落地還錢，經過數輪砍價還價成交
的；也有多輪砍殺作勢走兩步又回
頭，或被攤主叫回頭終於成交的；也
有左瞧瞧，右看看，不急不忙，哪裏
熱鬧哪裏湊的；也有純為撿拾人生中
一段記憶，溫習撫慰日漸熾烈的濃濃
鄉愁的，熙熙攘攘，摩肩接踵，恍如
一幅《清明上河圖》中景。
冬日暖陽堪比黃金。集市愈發熱鬧

了。看着眼前似曾相識的場景，我的
思緒卻已飄回家鄉墟市，墟市中忙碌
的父親：父親那古銅色的臉龐、光光
的前額、矮瘦的身形、佝僂的背

影……我的家鄉在福建西部冠豸山
下，梅花山旁，連城縣南大門芷溪古
村落。那是底蘊深厚的中國歷史文化
名村，說起芷溪人，三村八坳無不豎
起大拇指，嘖嘖，嘴唇薄薄，稻草成
金條。人多地少注定惟讀惟商才有出
路。孩提始，邊讀書邊擺攤叫賣，早
上、中午、傍晚，從手提穀籮賣酸菜
雞蛋學起，緊接着肩挑穀籮販四時果
蔬，到拉着板車走村串巷趕墟，再到
坐拖拉機、龍馬車臨縣批發，於叫賣
聲中，芷溪人錘煉出口才，也成就了
大大小小的老闆和經商奇才。
父親的父親便是這樣，父親更是如
此。祖父在我未出世時即已故去。一
輩子在墟市討生活，至今口口相傳的
是晚年在芷溪墟上炸燈盞糕，常用木
炭火煲缽子酸菜肥肉，只與糟糠之妻
分享，旁人只能乾咽口水；祖母先
逝，出殯日，欲追往從，眾阻，俗有追
則不能同時生，卻將同時死之說。乘人
不備，即從邊門衝出，追至街上墟
市。果然翌日即逝。其族兄清朝末代
秀才孝蓀先生讚道：椿榮萱茂齊眉
壽，槐蔭荊枝裕後昆。父親也是一輩
子在墟市討生活。往往肩挑穀籮從上
杭南陽、蛟洋丘坊墟市販進各類山
貨，再到芷溪墟上售賣賺取微薄差
價，長年累月，颳風下雨，都是肩背
佝僂，挑着貨擔走在山間小道上，趕
墟途程中。三四十里路，超過體重的
擔子，上坡兩腿似鉛，下坡幾欲跪
膝，常常摸黑返家。其中艱辛，自不
待言。

而我，更多的是在墟市守攤。芷溪
的墟市無非也是這樣：兩排南北走向
2層磚瓦房，下店上宅騎樓圍夾出古
街，卵石鋪就地面，中間青石條板街
道，圓弧形供銷大樓和其對面深宅大
院，往東西方、南北方延伸圍成的條
條巷道，拓展了墟市的容量和厚度，
容納了四里八鄉的趕墟人。千煙之鄉
萬二人口的芷溪街市是熱鬧的，逢初
五初十的墟天又格外熱鬧。人頭攢
動，擠擠挨挨，鬧鬧吵吵，三教九
流，各種口音在此匯聚，各種生意在
此成交。墟市是我家的柴米油鹽，墟
市是我3兄妹的學雜費。從5歲開始墟
市守攤，周一到周六的早上中午晚上，
周日全天，都在墟上坐攤，生意清淡
時便拿起書本連環畫冊，鬧雜聲中迷
入西遊神妖、岳家精忠、水滸英豪的
世界中，直到高中出外求學。一晃40
年過去，當年的青澀已成追憶，而父
親也已長眠家鄉，躺在當年趕墟的路
邊山上。念及此，不禁眼眶濕潤了。
墟市連結着民生，連結着千家萬戶
的柴米油鹽，連結着農家子弟的求學
夢。正如虹吸原理，城裏愈熱鬧，農
村墟市便愈冷清。隨着城市化浪潮席
捲，農村漸成空殼。因無人氣，很多
鄉村墟場風光不再，無復當年繁華。
前些時回鄉碰巧墟天，但見稀稀落
落，攤販似乎比顧客還多，赴墟的大
多老邁，轉悠半天也不見土特山珍，
了無生氣。家鄉的墟市老了，不再湧
動欣欣生意。
啊，回不去的墟市，回不去的鄉村！
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◆塑膠新一代，環保障礙物。
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